

KAKO NUBUKPO, Economiste

Directeur de la francophonie économique & numérique à l'OIF. Ancien Ministre togolais de la perspective et de l'évaluation des politiques publiques;

a occupé des fonctions à la BCEAO

Extrait le l'entrtnien: "Il faut sortir de l'omerta sur le franc CFA" de Laurence Caramel -Le Monde - du 30 septembre 2016. www.lemonde.fr

Co-auteur: SORTIR L'AFRIQUE DE LA SERVITUDE MONÉTAIRE. A QUI PROFITE LE CFA?

Auteur: L'IMPROVISATION ÉCONOMIQUE EN AFRIQUE DE L'OUEST. Du coton au Franc CFA



L.C: QUE REPROCHEZ-VOUS AU FRANC CFA?

"Je ne pense pas que nos pays puissent se développer en pratiquant la politique monétaire de l'Allemagne. Or la situation est bien celle-là. Notre arrimage à l'euro nous contraint à pratiquer la politique monétaire d'un pays fort dans des économies faibles. Cela revient à taxer les exportations et à subventionner les importations.

Regardez, à l'exception de la Côte d'Ivoire qui bénéficie des revenus du cacao, toutes les balances commerciales des pays d'Afrique de l'Ouest sont fortement déficitaires. Le bilan de ces 70 dernières années est dramatique: la productivité de nos économies demeure très faible, nous faisons partie des derniers dans les classements des Nations Unies sur le développement humain, nos pays échangent très peu entre eux ..."



L.C: QUEL AVANTAGE A LA FRANCE A FAIRE PERDURER CE SYSTÈME?

J'en vois deux. D'abord économique pour les grands groupes français qui peuvent opérer dans la zone sans risque de change et en rapatriant sans limite leurs bénéfices. Pour un groupe comme Bolloré, qui opèrent dans de nombreux ports africains, on peut imaginer que cela représente des sommes importantes. Ensuite en politique. il existe une logique de pré carré. Le Franc CFA permet à Paris d'exercer une forme de "soft control" sur la manière dont ces pays se développent dans un contexte de concurrence exacerbée... Cette dimension est prépondérante ..."